

Communiqué de presse

VICHY, Le Grand Débat, 2ème édition

La 1ère édition du Grand débat, il y a tout juste un an, fut un succès : plus de 2000 personnes étaient au rendez-vous pour rencontrer de grands témoins de notre temps. Cette année, la formule reste la même et la nouvelle affiche promet.

Les 19 et 20 mars 2010, Tarek Oubrou, Jean-Marc Lech, Jean-François Kahn, le juge Bruguière et Bernard-Henri Lévy étaient les invités de la première édition du Grand Débat à Vichy. Plus de 500 personnes avaient assisté à chacune des interventions autour de thèmes aussi variés que la religion, le terrorisme, la pensée unique ou la philosophie. L'auditorium Eugénie s'était rapidement révélé trop juste et la galerie Strauss adjacente avait offert des sièges supplémentaires devant un grand écran

Après un tel succès, les organisateurs, Philippe Lapousterle et Hugues Dewavrin, et la Ville de Vichy s'étaient promis de remettre ça et pourquoi pas de créer ainsi un rendez-vous annuel du calendrier printanier vichyssois. Entre temps, le Grand Débat fait des émules : les deux compères ont créé d'autres rencontres à Arras, Aurillac et bientôt à Tulle et Nevers. Les 15 et 16 avril prochains, Vichy ouvre à nouveau Le Grand Débat. Le menu change mais la recette reste la même!



3 QUESTIONS

à Philippe Lapousterle,

Co-Organisateur des Grands Débats

Quel est votre meilleur souvenir ?

"Y a-t-il beaucoup de monde ?", c'est la première question que me posa l'an dernier l'imam de Bordeaux en arrivant à Vichy après neuf heures de train. C'était précisément la question que je ne voulais pas entendre tant je craignais que le public ne soit pas au rendez-vous pour cette première rencontre. Et au moment où j'allais entamer un propos confus sur la difficulté à prévoir l'imprévisible, le téléphone retentit : "la salle est pleine. On ouvre un second lieu à côté. Dépêche-toi." C'était mon associé Hugues Dewavrin, lui-même étonné par ce succès. Mon second meilleur souvenir est aussi à Vichy. À l'issue de cette même rencontre, un couple s'est dirigé vers nous en disant : "Nous ne regrettons pas les 40 kilomètres que nous avons faits pour venir ici."À cet instant là, aucune autre phrase n'aurait pu être plus agréable et plus encourageante.

Et quel est votre pire souvenir?

J'ai beau chercher, je ne me rappelle pas un seul mauvais souvenir, aucun épisode de nature à assombrir l'enthousiasme ou le plaisir à organiser ou animer ces rencontres. J'ai connu quelques angoisses : le public répondrait-il présent? N'y aurait-il aucune défection de dernière minute parmi les intervenants ? Les rencontres seraient-elles à la hauteur des attentes de chacun ? Je ne cacherai pas que le cœur battait plus vite à chaque fois que ces questions lancinantes me trottaient dans la tête. Donc quelques mauvais moments, certainement. Mais on sait tous qu'ils sont indispensables à la formation des plus grands et meilleurs souvenirs.

Comment choisissez-vous les auteurs?

Que penser aujourd'hui des grands sujets qui font notre vie ? Que penser des différentes manières d'éduquer des enfants ? Des moyens d'améliorer le résultat des établissements scolaires ? Des réelles menaces écologiques ? Des conséquences de la crise économique et financière ? De la violence qui domine ? Du terrorisme qui menace ? Le grand débat est la possibilité pour chacun d'entre nous de rencontrer les spécialistes les plus expérimentés, ceux qui ont une pensée indépendante, et ceux dont l'influence sera déterminante dans le choix des solutions. Nous recherchons donc celles et ceux qui connaissent le mieux les problèmes abordés, ceux qui expriment clairement leur pensée sans qu'elle varie avec les différents pouvoirs en place. Dernier point : tous les intervenants viennent avec plaisir et ont la volonté de répondre avec générosité à toutes les questions qui leur seraient posées.

Mêmes ingrédients : des invités prestigieux, même cadre : le Palais des Congrès, même formule : des entretiens ou des débats sur des thèmes d'actualité au coeur de nos préoccupations, et un même intervieweur : Philippe Lapousterle, ancien rédacteur en chef de RMC et animateur de la Comédie du Livre à Montpellier, interrogera sans concession les auteurs invités.

Tous ne sont pas encore connus, mais **Benoîte Groult, Laure Adler et Malek Chebel** ont déjà confirmé leur venue.

Le Grand Débat, 2ème édition, les 15 et 16 avril 2011

DESTINS DE FEMMES

Benoîte Groult, journaliste, essayiste, romancière, auteur du fameux livre "Ainsi soit-elle Laure Adler, vient de publier une biographie de Françoise Giroud

Lors du grand débat l'an dernier, nous avons commis une faute : aucune femme ne figurait parmi les participants. Même si elle n'est pas volontaire, et moins encore signe d'une quelconque misogynie, cette faute ne pouvait pas se renouveler. Aussi avons-nous invité cette année deux femmes d'exception. Leur vie et leur oeuvre ont marqué. Elles appartiennent à cette poignée de femmes qui ont arraché leur liberté par leur travail, leur volonté et leur talent. Il s'agit de Laure Adler et Benoîte Groult. Et en imposant leur liberté, elles ont multiplié la nôtre, hommes et femmes réunis. Et finalement, c'est ce grand mouvement de libération, encore inachevé, qui restera l'évènement le plus marquant et le plus durable des cinquante dernières années.

QUEL MONDE, DEMAIN?

De quoi sera fait le monde demain? Il y a bien longtemps que les incertitudes n'ont pas été aussi vives. Le début de cette année a vu s'effondrer des régimes autoritaires que rien ni personne ne semblait en mesure d'ébranler. Et depuis, les rues de nombreux pays arabes et musulmans grondent. Les foules manifestent leur colère au Maghreb comme au Moyen Orient, et le monde entier s'interroge sur les conséquences à long terme de ces mouvements. Tout semble aller si vite. Une personnalité viendra ici, à Vichy, nous parler de ces temps qui nous attendent...

FAUT-IL AVOIR PEUR DES RELIGIONS ?

Malek Chebel, philosophe de l'orient, auteur du "Dictionnaire amoureux de l'Islam"

Il y a encore quelques années, l'influence des religions semblait devoir décroître irrémédiablement. La séparation des Églises et de l'État et le principe de laïcité s'imposaient comme un avenir certain. Et voila qu'en ce début de siècle, en Russie, en Chine, en Amérique latine comme dans les pays occidentaux, dans les pays islamiques bien sûr, le sentiment religieux et la préoccupation mystique connaissent un regain inattendu. Églises, mosquées et tous les lieux de culte accueillent des fidèles nouveaux, nombreux et fervents. Sans oublier qu'au sein de chacune des religions, les courants intégristes tiennent parfois le haut du pavé. Nouveaux défis pour les laïcs et la laïcité. Malek Chebel viendra à Vichy pour évoquer la situation en islam. Avec d'autres intervenants, nous ferons le point sur ce problème qui nous occupera tous durant les années qui viennent